

Subscription mensal... triestral... anual...

EXTRANJERO

Subscription anual oro americano...

AVIS A PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida primera Oeste No. 30

Frente al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 266

TELEFONO No. 41

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA VIERNES 27 DE JULIO DE 1906

NÚMERO 23

ALMACEN de Abarrotes AL POR MAYOR Importación directa

LA PROVEEDORA

Andres Sandoval -SAN JOSE-

Especialidad en artículos de consumo diario

Precios los más bajos de plaza

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, canchillo, loza de hierro y porcelana y otro innúmero de abarrotos, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA. Servicio á domicilio. No hay licores!

BARBERIA SALON

San José, Junio de 1906.

Basilio Paniagua y Angel Zecca, tienen el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general sus servicios profesionales en la Barberia Salon, de su propiedad, situada frente á la Gran Vía, Calle Central Sur, en la casa contigua á la Cantina que fué de Serapio Tomás.

Tendremos especial placer en corresponder al favor que no dudamos se nos dispensará, y haremos lo posible porque el servicio sea esmerado y á satisfacción de nuestros favorecedores.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad] UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

EL MEJOR REMEDIO para el peor dolor ¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTOS

Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República. Mercaderías renovadas mensualmente Novedad en pañolones, serdías, lanas y artículos de fantasía Paraguas. El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadernillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acopillar, machiembarrar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos la buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

LA LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO, situada en los bajos del Hotel Imperial, tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías recibidas de

PARIS, NUEVA ORLEANS y ALEMANIA

- tales como: Papel blanco y de luto, diferentes clases y tamaños Sobres blancos y de luto, " " " " " " Blocks " para cartas. Libros en blanco, gran surtido. Libretas de bolsillo, " " " " " " Papel dibujo, " " " " " " Papel música, " " " " " " Cuadernos para escuela, gran surtido. Pinturas al óleo y acuarela, gran surtido. Métodos de piano, violín, flauta y guitarra. Violines varias clases. Plumeros muy buenos para el polvo. Solfeo de los Solfeos número 1 al 2 bis. Métodos de solfeo por Eslava. Estudios á 2 y 4 manos por Concone.

Calendario

Viernes 27.—Santos Pantaleón, mr. —Mauro, ob. mr.—Jorge diaz, mr.—Natalia, mr.—

SAN PANTALEON. MEDICO Y MARTIR (+ 305.)

El médico, taumaturgo y mártir de Cristo San Pantaleón, nació en Nicomedia de Bitania, y fué hijo de Eustorquio, hombre rico y noble, aunque gentil, y de Ebulia, señora cristiana, la cual murió dejando á Pantaleón muy niño. Púsole el padre á los estudios de retórica y filosofía, y después á los de medicina en la cual salió nuestro santo muy aventajado. Estaba á esta sazón escondido en una pequeña casa por temor á la persecución, un venerable sacerdote de vida santísima, llamado Hermolao, el cual trabó amistad con Pantaleón y poco á poco le vino á persuadir que el autor de la vida y señor de la salud temporal y eterna era Jesucristo; y como un día viese Pantaleón un niño muerto, y junto que ella había cometido aquel homicidio, movido del Señor, dijo entre sí: "Ahora veré yo si es verdad lo que Hermolao me dice." Y llegando al niño, díjole: "Levántate, vivo en el nombre de Jesucristo, y tú, bestia ponzoñosa, padece el mal que le has hecho." Luego, el niño se levantó con vida y la vihora quedó muerta; y visto este milagro se fué á Hermolao y le pidió el bautismo. De allí á pocos días entró en casa de Pantaleón ya cristiano, un hombre ciego, y poniéndole el santo las manos sobre los ojos, invocando el nombre de Jesucristo, luego le restituyó la vista y con élla le dió juntamente la luz del alma persuadiéndole que se hiciese cristiano. Presenció este prodigio el padre de Pantaleón, y luego quiso también bautizarse. De aquí se comenzó á divulgar la fama del santo médico; y por las muchas enfermedades incurables que sanaba en el nombre del Señor, teníanle grande envidia los otros médicos y le acusaron delante del emperador Maximiano que estaba á la sazón en Nicomedia. Confesó claramente Pantaleón que era cristiano y concertaron que trajesen un enfermo del todo desahuciado de los médicos y que sus sacerdotes con la invocación de cualquiera de sus dioses, le procurasen dar la salud, y que él tambien invocaría á Jesucristo, y que el que la sanase fuese tenido por verdadero Dios. Hízose así: trajeron un paralítico de muchos años: los sacerdotes de los ídolos hicieron sus diligencias y todas fueron en vano. Y Pantaleón tomando por la mano al paralítico, le dijo: "Levántate sano en nombre de Jesucristo, Hijo de Dios vivos." Y el enfermo se levantó sano, haciendo gracias á Dios; y muchos de los circunstantes se convirtieron á la fé. Mas como los sacerdotes de los ídolos persuadiesen al emperador que Pantaleón era un gran mago y enemigo de los dioses, el tirano ejerció en él diversos suplicios, el potro, las uñas de hierro, el plomo derretido, las fieras y la espada; de todos los cuales salió el santo milagrosamente ileso: hasta que animando él mismo al verdugo que había de cortarle la cabeza, en la segunda herida, entregó su espíritu al Creador.

EL LICENCIADO

don Luis Castro Ureña tiene mi poder generalísimo. Casimiro Suárez. San José. 19 de julio de 1906.

Femeninas

MISCELANEA

Los revolucionarios rusos, que no perdonan ningún medio de propaganda, han hallado un apoyo importantísimo en una mujer, Vera Sassulich, la Luisa Michel de la Rusia, llena de valor y ardimiento por su causa y dotada de una oratoria arrebatadora y conviucente. Los propagandistas han hecho circular una tarjeta postal donde se ve la nave de la democracia social, que sale victoriosa de la borrasca en que zozobran todas las demás naves del Estado. Una mujer, retrato de Vera Sassulich, conduce el timon de la nave triunfante. El gobierno ruso ha hecho recoger la tarjeta y destruir los moldes de la litografía de Moscov donde ha sido grabada. Las escuelas de agricultura para cinematográficas y obras teatrales con las que se difunde su conocimiento. Actualmente se representa en Londres con gran éxito una importante revista teatral, que se está ya traduciendo al italiano y que, según me escriben de Madrid, se pondrá pronto en escena, arreglada para el teatro español por una dama y un noble literato que se oculta bajo el pseudónimo de Populos. Se solía censurar á las damas la afición á los perritos, y ahora surge una nueva moda, que por lo peligrosa creo tendrá pocas adeptas, la moda de los lobos. Muchas señoras tienen en sus departamentos, un lobo en lugar de un perro. La costumbre se extiende entre las damas rusas y americanas rápidamente; ya no acarician sino cachorrillos, y es notable la facilidad con que las bestias carnívoras se domestican por las aristocráticas manos femeninas. La princesa Paul Troubetskoy ha logrado amansar á un magnífico lobo, que la acompaña dócilmente á todas partes. La Reina Margarita de Italia no pasa nunca por Polonia sin detenerse á saludar al ilustre poeta Carducci. Hace varios años compró su biblioteca, comprometiéndose á pagar á sus herederos 40.000 francos, para que la juventud italiana pueda disfrutar estos preciosos libros. No contenta con esto, hace pocos meses adquirió la casa donde el poeta habita, y después de su muerte pasará á ser propiedad del Estado y museo donde se expongan los manuscritos del poeta. La joven duquesa de Aosta, tan popular y querida del pueblo italiano, ha dado recientemente ejemplo de un raro valor, acudiendo á los pueblos destruidos por el Vesubio, prodigando socorros y consuelos sin ocuparse del peligro que en ello pudo correr. Conoce que la misión de las personas amadas por el pueblo no es la de mostrarse en sus fiestas, sino la de auxiliarlo en los momentos de dolor.

POR LOS OBREROS

Con motivo del Congreso Obrero centroamericano que en setiembre próximo se reunirá en la República del Salvador, se ha producido en la atención pública un movimiento de simpatía por nuestras clases trabajadoras, del cual es preciso derivar, antes de que el entusiasmo pase, todos los provechos posibles en bien de nuestros artesanos, tan injustamente olvidados, por lo común, para el fomento de sus intereses, como mafiosamente astraídos cuando para fines electorales se les necesita.

Es evidente que la creación de una Escuela de Artes y Oficios se impone, como necesidad perentoria e indeclinable. Careciendo de recursos que les permitan ir a estudiar en el extranjero los procedimientos modernos de las artes industriales, los obreros costarricenses no tienen actualmente a su alcance medio alguno de hacer menos pesadas y más productivas sus labores, y así pasan por la general vida de fatigas y estrecheces, supliendo por las adivinaciones de la inteligencia y la tensión constante de los músculos, los conocimientos especiales que el estudio fácilmente procura en otros países.

El establecimiento de una Escuela de Artes y Oficios es, pues, deuda del Estado para con nuestros artesanos, del propio modo y en igual grado que para con los niños lo es el mantenimiento de escuelas primarias; y si a éstos no puede exigírseles que aprendan a leer y escribir sino en cuanto se les proporcione dónde recibir esa enseñanza, no es posible exigirle a la clase obrera dentro de un mismo criterio de justicia, que trabaje y contribuya a las cargas públicas, sino procurándole antes establecimiento de un oficio.

Hay otro punto respecto del cual se impone una acción inmediata y enérgica en bien de la clase obrera; nos referimos al problema de casas baratas e higiénicas.

Ya el municipio de San José ha dictado algunas providencias en el asunto; pero es necesario que no se quite el dedo del renglón y que se proceda con el mayor celo y actividad, hasta acabar por completo con las casuchas miserables y malsanas en que el afán de lucro de algunos empresarios obliga a habitar a los trabajadores que, sujetos por la ley inexorable de la necesidad no tienen más arbitrio que vivir en esas pocilgas vida miserable de enfermedad constante y de frecuentes tributos a la desgracia y a la muerte.

Escuela de Artes y Oficios y habitación sana y económica;—proporciónese siquiera esos dos artículos de primera necesidad a nuestros artesanos, y ellos podrán y sabrán hacer lo demás.

ERNESTO MARTIN

Carta anexionista

Hon. Mr. THEODORE ROOSEVELT White House Washington D. C. United States of the Globe

If not delivered in 8 days return to this office.

MY DEAR TIT:

Hasta hoy he sido fervoroso católico, mas quiero apostatar de mis erróneas creencias y entrar al gremio de los "paganos", apartándome así de la cómoda aunque estrecha y escabrosa senda del "deber". Necesito para ello de su apoyo, del amparo de sus poderosas aguijas. Ud. es bueno. Ud ha sido y es como un padre para con los armenios, para con los marroquíes, para con los turcos, para con los rusos, para con los nipones ó nipitas como se les llama después de la conferencia de la paz ó delapas

como suele decirse. En fin ha sido excelso.

Su bondad es infinita, su poder ilimitado, (ojalá me haya quedado esta estrofa muy bonita)

"Pues bien yo necesito" que se ocupe de mí,

La situación es crítica; por lo menos si no es, se critica.

Tenemos que remediarla.

Mis asuntos andan muy mal. Ya ve Ud. a Colombia, a Venezuela, a Haití; y sin que se meta en Honduras, a Guatemala y otros países. Mi situación es peor y mi déficit más grande que el de esas naciones, aunque parezca mentira.

Mis relaciones con las otras potencias, no pueden estar más relajadas.

Inglaterra me persigue; China me acosa queriéndome imponer el protectorado de sus camisas de fuerza, no hace caso de mis puños y me ha amenazado con torcerme el cuello. Italia se queja de que yo haya asegurado que son suecos sus botines; España afirma que yo, clandestinamente, introduzco sus vinos en mi bodega personal, sin pagar alcabala; Rusia respinga por un rucio que resultó matado; Persia cree que yo tengo la culpa de que fueran rotas unas persianas; la Mesopotamia alega soberanía sobre mis mesas y quiere mesopolitanizarlas; Roma me disputa una silla reuca, diciendo que es la de San Pedro; el Mikado me acusa de que incauto para mí serrallo sus micras más hermosas, las más nobles y por ende las soberanas.

Total no cuento con otro apoyo que con el de algunos vecinos de Oporto, Jerez, Madera, Cognac, unos pocos amigos de la Champaña y con la Bohemia y la Turquía enteras.

Agregue a lo dicho que sufro de poesía desde mi niñez y que pertenezco a la prensa de oposición, que en países como éste, donde la libertad de imprenta es absoluta, no da con el ejercicio de su ministerio. No digo para comer, ni para sustos.

Oh, tú, el arreglador de todo lo desahogado;

Oh, tú, el enderezador de todo lo torcido;

Oh, tú, el amparador de todos los desamparados;

Oh, tú, el separador de todos los pleitos;

Oh, pacificador insigne, mediador admirable, cazador de osos, domador de métrica, madre de la Europa, suegra de España y Colombia, vuelve hacia mí esos tus ojos misericordiosos, aunque míopes, y no después de este destierro, sino antes de que me destierren, mándame una cañonera, no para destruir a mis enemigos, no para empeñarla en algún combate, sino para vararla a disposición de mis acreedores en las playas abruptas de La Confianza, ese Mar Muerto que se ha tragado tantos seres amados, tantas prendas queridas.

Oh pacificador insigne, aplaca a mis enemigos y póneme con ellos en paz... y tratando sobre todo.

Tu futuro súbdito,

AQUILLO J. ECHEVERRÍA.

Oficial

Instrucción Pública

Nombra a don Higinio Coto para mecánico y asistente del laboratorio del Liceo con 15 colonos mensuales.

—Admite las renunciaciones presentadas por doña Mariana Matamoros de Murillo y la señorita Inés Porras, maestras primera y segunda de la escuela mixta de San Antonio de Alajuela y nombra para que las sustituyan, respectivamente, a las señoritas Celina Córdoba y Atilia Porras. —Nombra a doña Eulogia Elizondo de Echeverría para maestra segunda de la escuela de niñas de Pavas.

—Nombra a la señorita Angélica Solórzano para segunda maestra de la escuela mixta de Tuetal.

Gracia

Deja sin efecto el acuerdo número 150 de 16 de junio pasado y permite que el reo Bernabé Ceciliano López, descuente en San Pablo de Tarrazú la pena de confinamiento que por sentencia le tocaba descontar en Juan Vinas.

Gobernación

Establece una oficina telegráfica en Tarrazú, servida por un telegrafista, el administrador de correos de aquella localidad y un mensajero, a quienes se asigna sueldo de 50 y 10 colonos mensuales, respectivamente.

—Aprueba modificaciones a la tarifa de impuestos de la Municipalidad de Barba, según la cual los trapiches pagarán por trimestre...

1.50; el destace de una res a 1.00 y el de un cerdo a 0.25.

—Aprueba el nombramiento hecho por el Director General de Telegrafos en los siguientes señores: David Roldán, Marcial Guerrero, Santiago Sánchez, Bernardo Romero, Estimo Altamirano, Rafael González, José Quesada, Moisés Fallas, Rubén Cabezas, Nefelí Briceño, Agustín Robles, Juan Vindas, Dagoberto Chinchilla y José Gallo, para telegrafistas de Santiago, íd. ínterino de Santa Ana, segundo de La Palma, íd. ínterino de Bebedero, Bajos de San Carlos, Cervantes, segundo de San Ramón, San Ignacio, Sarchí, 27 de Abril y auxiliares de Cartago, Esparta, Puntarenas y Liberia, respectivamente.

Policia

Nombra al doctor don Narciso Barberena para médico del pueblo del Puriscal, plaza que se hallaba vacante.

—Nombra interinamente para secretario de la Agencia Principal de Policía de Santo Domingo de San Mateo a don Adán Contreras G. en lugar de don Pedro Contreras.

—Crea una plaza, por el tiempo que sea necesario, de Inspector de Higiene, con el carácter de Agente Principal de Policía, en todos aquellos lugares situados entre Guápiles y Moin, dota ese puesto con Ct. 150 mensuales y nombra para que lo desempeñe a don Felipe Garmona.

DE TURRUCARES

El domingo 22 del corriente se celebró el primer turno en esta localidad, con el objeto de allegar fondos para las reformas que hay que hacer en el campanario y la portada del templo.

La junta edificadora trabaja con mucha actividad. Debido a ella hubo gran concurrencia en la citada fiesta.

Desde las siete de la mañana principiaron a llegar numerosas personas de puntos lejanos a este lugar.

el Padre.

—El miércoles 25 dió principio el Agente de Policía, de acuerdo con el síndico, a la composición de la calle que se abrió entre este distrito y el lugar llamado Guita. En la misma calle se encuentra el río Siquiáres sobre el cual urge que se construya un puente para comodidad de los vecinos.

El Corresponsal.

INDESTRUCTIBLE

Una ciudad grande, poderosa, imperio industrial en la industriosa América, se desploma sobre sus cimientos graníticos; una corriente de fuego subterráneo ha bastado a reducir a polvo y ceniza lo que en muchas décadas levantaron con esfuerzo penoso los hombres. Museos, fábricas, pinacotecas, se consumen en hogueras monstruosas, y ante esa catástrofe apocalíptica, que hace ondular el terreno firme como el viento los mares; que tiene en las entrañas del planeta bramidos y en la incendiada concavidad de los aires parpadeos ciclónicos, no parece sino que ha llegado el momento solemne y trágico en que ha de extinguirse el postrer aliento de vida sobre los carbonizados residuos del último germen.

Pero al fin, los rugidos sísmicos cesan, las llamas de la inmensa hoguera se extinguen, y sobre las ruinas de la ciudad despedazada por la fuerza brutal y destructora, se alza sólo una negra humareda, una siniestra columna de vapores de sacrificio, que contemplan los habitantes desnudos. Y entonces pasa algo inaudito, grande, inenarrable. Cuando aún no extinguidas las últimas brasas llegan auxilios, socorros y ofertas, los supervivientes de la catástrofe declaran que ellos se bastan a sí mismos, que han encargado materiales para reedificar la ciudad y que, dentro de pocos años, ella se alzará más bella, más riente, más espléndida y opulenta que nunca; porque desnudos, sin hogar y sin patria, combatidos por los elementos y desamparados de las deidades, confían en sí mismos. Son hombres.

Pues bien; ese pueblo de San Francisco que sabe renacer de sus propias pavesas, como aquella ave del blasón, que ha acertado a encontrar su entereza en el polvo del propio fracaso, es el mismo que, en los momentos supremos de la catástrofe, enloqueció, hirió, suplicó, maldijo, se entregó a los más brutales excesos y se apu-

fió y tuó sin misericordia. Nublada esa inteligencia colectiva, que es como el "lumen vite" de los organismos jurídicos, las muchedumbres experimentaron ese pavor criminal tan bien estudiado por Espina en las sociedades animales. La Humanidad es mala; hé aquí la consecuencia que pretenden sacar de este fenómeno los que aspiran a someterla por los dogmas y por los prestigios históricos. En toda catástrofe colectiva aparece dentro del hombre inteligente la bestia de Pascal, Bonald y De Maistre. Ese mismo amigo que ahora os sonríe, os devorará en el desierto, os sumergirá en el naufragio para apoderarse de un pedazo de tabla; pasará sobre vuestro cuerpo si una llama acaricia sus espaldas con su beso fundente; será capaz de aplastar vuestro cráneo si, al encaramarse sobre él, puede alcanzar para sus fauces una oleada de consuelo y una ráfaga de aire puro.

Quien tal dice, ignora que en el mundo ha habido redentores y mártires, seres dispuestos a dar su vida, no ya por la existencia, sino por el contento y bienestar ajenos. Y es más, no sabe en su error que apenas hay en la tierra un sér humano que no haya sentido alguna vez el felece del sacrificio; por una idea, por una aspiración generosa, por ceñir a su frente una hoja de roble, por sentir en su boca el asca de los labios de una mujer. Dar la vida... ¡si eso lo da cualquiera! La hemos recibido en precario. ¡Dichoso aquel que puede trocarla por el ennoblecimiento de un día ó el supremo placer de un minuto.

Pero el peligro colectivo enloquece. El hombre se resigna a la muerte; la humanidad, no. Tiene la secreta conciencia de su función augusta; sabe que ha de acudir a un llamamiento a que no debe ni puede faltar. Y así, cuando la muerte amenaza a la especie, se borra en los hombres la razón para dar lugar al instinto; egoísta, en sentir de Joly; pero de egoísmo sublime, porque es el egoísmo de la Humanidad.

La Humanidad no puede llamar a Jesús, ni Sócrates, ni Catón, ni Sertev. Para ella no hay cruz ni hoguera, ni puñal, ni cicuta. No tiene el derecho de morir; la esterilidad de tal hecho hace para ella odioso el sacrificio. Y así, basta, como lo ha hecho notar Pascual Rosi en "El alma de las muchedumbres", una sola persecución, para que surja indómita la enérgica colectiva protesta. Por eso es posible afrontar el peligro cuando es quien lo corre uno solo, y por eso se pierde la razón cuando aquello que peligra es la especie.

Para conservarla amamos y morimos; ella es el grito de Menelao y el canto de Gatulio, por ella hace frente la alondra al cazador y teje su capullo el gusano. Esas mismas efímeras, más fugaces que los pétalos niveos del cactus, nos enseñan que no importa morir cuando es preciso amar.

No; no es posible que en el mundo se extinga la vida; no puede serlo que algún día ruede por el espacio la tierra como un sepulcro sideral. Pero si eso ocurriera, si un día se deshiciera en polvo este astro que el dolor de los hombres ha convertido en inmensa lágrima, del más pequeño de sus átomos surgiría, como en San Francisco de California, la energía indomable, la voluntad reina y soberana dispuesta a reedificar en un espacio incommensurable, infinito, la Jerusalén de los adigidos y de los tristes. Babilonia de los seres que sienten y piensan, la ciudad madre...

ANTONIO ZUZAYA

Revista de la Prensa

LA REPUBLICA

Crónica de un "match" de "football" celebrado en Cartago el domingo último.—Noticias varias de Santo Domingo, Escusú, San Juan.—El Promotor Fiscal da cuenta del estado en que se halla la averiguación acerca del choque de trenes ocurrido en Madre de Dios.—Escuela de artes y oficios, por el señor R. Castro Sánchez.—Acta de la Municipalidad de Limón.—Doña Ada v. de Fernández, rectifica un error.—Variedades.—Cables.—Crónica.

EL NOTICIERO

"Proteccionismo." II artículo de la serie que viene escribiendo XX.—Don Ignacio Merino escribe sobre el doctor don Mariano Padilla.—X. X. trata de "Los engañadores de la humanidad doliente".—Crónica científica.—Con el mote "Acontecimientos" da cuenta de algunos hechos: una casa que se derrumbó en San Juan; un árbol que cayó encima de un hombre; una niña que sufrió varias quemaduras; el robo de un reloj; y la paliza de un individuo a su suegra.

—A continuación sigue con asuntos criminales: que la policía de Cartago no ha podido dar con el

envenenador del anciano Miguel Fernández; que tampoco se ha encontrado a la madre que en la misma ciudad dejó abandonada en una puerta a su hija, recién nacida; que Agustín Iglesias, el presunto asesino del platero Mendels, ha sido condenado a 20 años de presidio en San Lucas.—Otras noticias.—Cables y Crónica.

LA PRENSA LIBRE

"Campos de ensayo", artículo sobre agricultura.—Una triste celebridad. Se refiere al general Regalado.—Carta de don Rafael Villegas a nuestro colaborador, Licenciado don Luis Cruz Meza.—Busca, buscando, de Juan Buscón.—A Nicaragua, soneto de Julio Flores.—Nota triste, del doctor Tamayo.—Informe del Jefe Político del cantón de Tarrazú sobre la región de El General.—Dolores, de Rolando.—Variedades, cables y gacetas.

Error de copia

El Oficial Mayor del Ministerio de Fomento don Gregorio Reyes se ha servido manifestarnos que en el acuerdo en que se le mandan pagar unas cantidades a don Francisco Jinesta Agüero, a que se refirió ayer el Director de este diario, se incurrió en un error de copia, en virtud del cual un "seiscientos" quedó transformado en "treientos", de donde la diferencia de 300 que en la suma se nota; y que por tal motivo será nuevamente publicado el acuerdo, debidamente corregido. Sería útil que las copias de los documentos oficiales fuesen confrontadas antes de remitirse a "La Gaceta", a fin de evitar errores de tanta magnitud.

CABLES

GRAN BRETAÑA

Londres, 25.—Se inauguraron las sesiones del Congreso Universal de Arbitraje. Asistieron 600 delegados. Stanhope pronunció la bienvenida. Las frases preliminares se dirigieron especialmente a los delegados rusos. Todos los delegados pusieron en pie echando entusiastas vivas a los rusos. El delegado Wardale dijo que Roosevelt se les acerca en la obra de la paz. El rey Eduardo siempre ha sido abogado de la paz. El gobierno británico está en completa simpatía con el objeto de la conferencia cuyos trabajos ya despertaron en las naciones fuertes sentimientos en favor de la paz.

Demasiado largo ha sido el tiempo en que el mundo haya convertido en campamento militar. El primer ministro Bannerman saludó particularmente a los miembros de la Duma. También elogió a Nicolás, quien tanto ha hecho en pro de la paz. Cree que se pueda asociar su nombre con el parlamento ruso y aunque está disuelto éste, tiene que revivir. De un momento a otro el ministro, en un exceso de entusiasmo, gritó: "La Duma est mart, (viva la Duma.) Evocó esto una tempestad de aplausos que duró como dos minutos; en conclusión el primer ministro expresó la esperanza de que en la próxima conferencia de La Haya se redactará una acta estipulando la sumisión sin reserva al tribunal de La Haya, de toda disputa internacional. Anuncia que el Rey ofrece a los miembros de la conferencia hospitalidad y les aseguró el interés que muestra Su Majestad en esta histórica reunión. Siguió el conde Apponyi, quien enarboló el discurso de Bannerman en mensaje directo al Rey en que anuncia su propia iniciativa, completa anexión a la obra de la conferencia.

Dijo que no puede ser infructuoso el pedido dirigido por el primer ministro británico por el alivio de Europa contra el peso de los presupuestos militares. Los parlamentos tendrán que seguir su ejemplo; por iniciación de Apponyi, se puso el siguiente telegrama al rey Eduardo: la conferencia interparlamentaria recibió con profunda gratitud la adhesión

del Rey; ojalá tenga larga vida para promover el bienestar de su pueblo y la causa de la paz internacional. Aquí sucedió un momento dramático, el profesor Kovalevsky de la delegación rusa se puso en pie. Pasaron varios minutos en que pudo hacer escuchar tan prolongados vivas. Por fin, y con manifestaciones de grande emoción anunció la necesidad de la retirada de la conferencia de los miembros del parlamento ruso. Dijo: veíamos aquí en representación de la nación rusa para participar en la gran obra de la conferencia. El pueblo ruso desea la paz. La misión del parlamento ruso fue salvar un gran pueblo del régimen de violencia y sustituirlo con uno de juicio, libertad y justicia. Esperábamos participar activamente en su obra, pero nuestra misión ha concluido repetidamente porque ha sido disuelto nuestro parlamento. Ya no somos representantes oficiales. Cuenten siempre con nuestra simpatía. Volvemos a Rusia resueltos a continuar la gran lucha por la libertad y la justicia. El anuncio de su retirada se recibió con una tempestad de protestas. Hubo gritos de No de todas partes, pero en vano. Insistieron los rusos en que ya no poseían estatutos oficiales y que esta tarde regresaban a Rusia para presentarse al campo de batalla, retirándose inmediatamente del salón.

RUSIA

San Petersburgo, 25.—En los círculos oficiales rumoreó que la disolución provocó inmediato y violento estallido. Dieron que se aceptó relativamente con calma. Todas las tropas están bajo las órdenes del prefecto de policía. Toda reunión es disuelta. Muchos extranjeros han sido expulsados. Un regimiento de infantería acuartelado en Viborg, declaróse en favor de los dumistas. Rumoróbase falsamente que Petershoff había sido quemado.

Odesa, 25.—Témese grave recrudescencia del antisemitismo. Un cosaco de esta, ebrio, pasó por la calle gritando: "mueran los judíos", motivando esto un conflicto, en el que fué muerto el cosaco. Hay graves temores de que el 28 de este mes que es el aniversario de la conversión de Rusia al cristianismo, haya levantamiento contra los hebreos.

San Petersburgo, 25. El siguiente es el texto del manifiesto de la Duma que se expidió de Vibor: "Al pueblo, de sus representantes populares. Ciudadanos de toda Rusia: El parlamento ha sido disuelto por úkase de 21 de julio. Vosotros nos elegistéis vuestros representantes y nos ordenásteis luchar por nuestra patria y libertad. En ejecución de vuestras instrucciones redactamos leyes para asegurar la libertad del pueblo. Demándanos la dimisión de nuestros irresponsables, quienes impunemente infringieron la ley y oprimieron la libertad.

Precisamente quisimos establecer una ley relativa a la distribución de las tierras a los aldeanos que trabajan incluyendo para este fin terrenos pertenecientes a la corona, los monasterios y al clero. También la expropiación forzada de las haciendas particulares. El gobierno consideraba inadmisiblemente esta ley y cuando otra vez el parlamento prestó con urgencia su resolución con respecto a la expropiación obligatoria, el parlamento la ha disuelto. El gobierno ofrece convocar un nuevo parlamento dentro de siete meses. Rusia tiene que estar sin representación popular por siete meses enteros, al mismo tiempo que el pueblo está al borde de la ruina. La industria y comercio minados. Cuando todo el país hierve de zozobra y

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para

pulperías y vinaterías

cuando el ministerio ha demostrado definitivamente su incapacidad de hacerle justicia á las necesidades populares, por espacio de siete meses el gobierno obrará arbitrariamente y luchará contra el movimiento popular á fin de obtener un parlamento dócil y flexible, si acaso tuviese éxito en su obra de suprimir el movimiento popular, el gobierno no convocará nunca el parlamento. Ciudadanos: Sus téngase en su demanda por la representación popular, que se ha pisoteado. Rusia no debe permanecer un solo día sin representación popular.

Vosotros poseís los medios para adquirirla; el gobierno, sin el consentimiento de los representantes populares, no tiene derecho de coleccionar las tasas ni de llamar al pueblo al servicio militar. Así es que ahora que se ha disuelto el parlamento, están justificados en no dar ni dinero ni soldados al Gobierno. Si el gobierno, sin embargo, contraremprestitos á fin de procurar fondos, tales empréstitos serán anulados sin el consentimiento de todos los representantes populares. El pueblo ruso jamás los reconocerá y no se le puede obligar á pagarlos, de consiguiente, hasta que se haya convocado un parlamento de representantes populares; que no paguen un centavo al trono, ni den un soldado al ejército. Sean firmes en su negativa; no hay poder que resista la voluntad unida é inflexible del pueblo. Ciudadanos: En esta lucha obligatoria é inevitable vuestros representantes están con vosotros.

ALEMANIA

Berlín, 25.—El ministro de Relaciones Exteriores investigó el origen de la noticia de la intervención Australiana en Rusia en caso de una revolución, y resulta que procedió de fuente oficial en Varsovia, con el objeto de atemorizar á los elementos radicales polacos.

FRANCIA

París, 25.—Esta mañana la explosión de una bomba en la calle Bondy hirió á 3 personas.

EGIPTO

Jerusalén, 25.—Falleció á la edad de 92 años, Jacobo Eliachar, Rabino en Jefe de la Palestina.

Premios mensuales

Para corresponder, en todos sentidos, á la buena acogida que ha tenido PATRIA en los diversos círculos del público costarricense, tenemos el gusto de anunciar que todos los meses haremos un obsequio á nuestros suscritores, empezando en agosto próximo con la suma de CIENTO COLONES, distribuidos á la suerte en tres premios, así:

UNO DE 50 Y DOS DE 25 COLONES. El sorteo se hará entre los números de los recibos de suscripción que el día último del mes estén pagados.

Más premios

A partir del 1º de agosto próximo, PATRIA obsequiará todos los

días á sus abonados un libro literario por la solución de charadas y jeroglíficos que se publicarán diariamente.

RAFAEL ALPIZAR A.,
Administrador

FOLLETIN

Como numerosas personas han solicitado suscripción de PATRIA para el mes entrante, no comenzaremos á publicar la novela costarricense *Marta* sino hasta el día 1º de agosto.

Dicha novela, como dijimos ayer no dejará de despertar vivísimo interés entre los lectores de este diario, dado que está escrita con gracia y que es, por su índole, netamente costarricense.

Mientras tanto se llega el día, ofrecemos á nuestros viejos favorecedores, llenar aquella sección con algo que satisfaga la cultura exquisita de sus espíritus.

Avisos de actualidad

LABORES DE MANO

Elisa v. de Durán y Catalina Fournier. Se hacen cargo de toda clase de labores de mano. Se confeccionan trajes de señoras y niños uniformes para señoritas, etc. Dan clases de labores, á domicilio á 5 colones, y en su casa á 3 colones mensuales.

MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho á la tercera parte del Teatro Variedades. Dirijirse á Enrique Colcochea. San José, 24 julio 1906.

SEBO

refinado, superior al extranjero por su mayor rendimiento, y muy propio para la fabricación de velas, vende á precios

SIN COMPETENCIA

CARLOS VOLIO, T. Pueden verse las muestras en el Depósito de maderas de Mr. Wolf, antigua caballería de Guell & Gutiérrez. San José, Julio 23 de 1906

¡OPORTUNIDAD!

José R. Merino, maestro normal y Solón Corrales, ex-maestros de la Escuela Anexa al Liceo de Costa Rica, ofrecen clases especiales y á domicilio de primero á quinto grado y de acuerdo con los programas oficiales vigentes.

La matrícula estará abierta en casa de don Alejandro Aguilar frente al Cuartel Principal de 10 á 12 a. m. y 2 á 3 p. m. San José, julio 19 de 1906.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de Carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente á la Eureka—San José, Costa Rica.

NUEVO MÉDICO

EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROCAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia á la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortana", en la cual puede avisarse á toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos. Alajuela, julio de 1906.

SE DESEA comprar un perro de raza entrefina y edad hasta de un año. Tamaño mediano; no grande. Informes en esta Redacción.

CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada á 150 varas al Norte de la esquina N.O. del Mercado. Darán informes en la casa no. 247, de la calle 8a. Norte.

CRONICA

Luz

Sería bueno que pusieran una lámpara de luz en la esquina de la jabonera de don Pedro Ulloa Mata pues, de noche no se puede pasar por allí.

Enfermo

El capitán Abel Borbón, se encuentra bastante mal de la enfermedad que lo tiene postrado en cama. Nos informan que el médico de cabecera, teme mucho por su vida. Lo sentimos.

Balle

El 22 del entrante se llevará á efecto el baile de fantasía que anunciamos en días pasados en casa de la respetable señora doña Cristina v. de Fernández.

La

Municipalidad de la pintoresca villa de Desamparados, tiene el proyecto de proveer de agua potable el vecindario. Con el objeto de obtener algún auxilio del Gobierno, se ha presentado ante el Presidente una comisión de vecinos importantes de aquel lugar.

La Facultad Técnica

En sesión celebrada á la una y media de la tarde del día de ayer, procedió en asamblea general, al nombramiento de las personas que deben formar la Directiva para el año próximo y resultaron electas las siguientes personas:

Presidente, Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora; Vice presidente Ingeniero don Luis Matamoros; Primer vocal, don Daniel González Viquez; Segundo vocal, Ingeniero don Lucas Fernández; Secretario, Licenciado don Enrique Pinto; Secretario archivero, Licenciado don Luis Loria; Fiscal, Ingeniero don Manuel Benavides R.; Tesorero, Licenciado don Salomón Escalante.

Ley de Licores

Gran número de comerciantes de esta ciudad enviaron ayer al señor Presidente de la República un memorial en que manifiestan estar de acuerdo con las bases formuladas el 13 del mes en curso entre él y una comisión del comercio, con excepción del cierre de los establecimientos á las 9 de la noche, por lo cual solicitan se les conceda una hora más, ó sea á las 10 p. m.; es lo único que piden los mencionados comerciantes, petición que nosotros consideramos de justicia.

Muchas

curiosidades de las regiones del Polo Norte.

El sábado 28 del corriente se abrirá la Exposición en el gran salón del Palace Hotel.

RAPTO ROBINSÉN

Movimiento de Hoteles
IMPERIAL.—Día 25.—Entrada: Otto Schusters de La Selva.
INTERNACIONAL.—Día 25.—Entradas: Agustín Lehman de Sarchí y Marcelino Pacheco de Palmare.

Defunciones

Día 25.—María Rosa Aurca, Oliva Camacho Fonseca de 3 meses, 10 días, legítima de Nicolás Camacho y Ester Fonseca. Distrito de Pavas.

Día 26.—Ramón Mengo Venegas, de 1 año, 10 meses, 19 días legítima de Pedro Monge y Josefa Venegas. Distrito de la Merced.

Movimiento de cárcel

Día 26.—Salidas: Julio Hidalgo Mora.

Se desea

obtener una bicicleta de mediano uso. Para condiciones entenderse con el administrador de PATRIA.

Ladrones

En el alto de la Estación, en la casa de doña Adela de Bejarano, se introdujeron ayer noche los ladrones.

Con sangre fría y audacia poco comunes supo la señora hacer respetar su propiedad ahuyentando á los amigos de lo ajeno con dos disparos de revolver que produjeron la consiguiente alarma entre los vecinos y los policiales encargados de guardar el orden. La autoridad sigue la pista de los

malhechores sin que hasta la fecha haya averiguado nada.

Escorriola

La famosa zapatería Española ha recibido últimamente hormas modernísimas y cueros de la mejor calidad.

Ese establecimiento es el preferido por la gente de buen gusto. Su lema es: «bueno, Elegante y barato».

Obsequios

Con motivo de celebrar el lunes próximo sus bodas de oro el presbítero don Benito Sáenz, cura de Santo Domingo de Heredia, la Junta de Educación de aquel lugar le obsequiará con un precioso bastón; también los maestros de escuela, alumnos y el Club de Amigos dominicano le harán regalos al estimable sacerdote, y la Filarmónica de Guadalupe irá á obsequiarle con una retreta.

Personales

Aver partieron para los Estados Unidos doña Victoria Iglesias de Ford y la señorita Elena Braun.

—Procedentes de Heredia se encuentran entre nosotros las apreciables señoritas Amelia y Chépita Zamora.

—El Presidente de la República acompañado de sus ecdemes y algunos amigos, estuvo ayer de paseo en Santa Ana.

—Se habla de la renuncia de un alto empleado. El rumor ha producido muchos y diversos comentarios.

—Muchas y cordiales felicitaciones recibió ayer la virtuosa y espiritual señorita Anita Zúñiga, con motivo de haber sido su día onomástico.

—Enferma de algún cuidado se encuentra la señora doña Margarita Muñoz. Lo sentimos.

Viaje

Doña María Luisa Padilla de Morgar, vecina de Puntarenas, partirá en breve para Nicaragua.

Defunción

En San Juan del Murciélago dejó de existir ayer á las doce y media del día, la señora doña Gertrudis v. de Calvo. Los funerales y entierro se verificarán hoy á las 8 a. m.

Paz á sus restos.

Aserri

En esta progresista villa se preparan grandes fiestas en celebración de San Luis Gonzaga, patrón de aquel lugar.

Santo Domingo de Heredia

Hoy da principio la novena de Santo Domingo, en la Iglesia parroquial de aquella localidad. Durante esos días habrá misas solemnes, rosarios y fuegos artificiales.

Acera

La casa que queda frente al Museo tiene la acera un tanto imperfecta. Ya que estamos en tiempo de lluvias, no sería malo que se arreglara.

Insistimos

en suplicar que se uniforme á los policiales que vigilan en el Colegio de Señoritas. El traje de autoridad infunde respeto.

Mujer enferma

En una venta de frutas del Mercado, hemos visto al frente de ella, á una señora que tiene en la nariz una enfermedad de mal aspecto.

Como eso puede ser, contagioso, llamamos la atención de quien corresponda.

Compañía Hamburguesa Americana

Linea Atlas

Vapores Sarnia, Alleghany, Sibiria y Venetia

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York, serán así:

Primera clase, Limón á New York \$ 40-00
Ida y vuelta, 75-00

San José, Junio 12 de 1906.

John M. Keith,
AGENTE.

HACENDADOS

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior. Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

TALLER de Mecanica y Armeria

50 VARAS AL SUR DE LA BOTICA DE LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN.

LA EDUCACION

LIBRERIA Y PAPELERIA DE MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios etc., etc., etc. ¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderín, editado por esta Librería.

Dr. Mauro R. Fernández

MEDICO Y CIRUJANO

CALLE 2ª SUR, FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA

CONSULTAS DE 12 M. A 1½ P. M.

San José, julio de 1906.

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS

Gran surtido en galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliere, cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz. Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

CAFE VALBUENA

-- DE --

Jose Maria Arias

--San Jose, junto al Teatro Variedades--

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no perjudican y sí recrean al espíritu. La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRIOLES. En el ramo de tostes, sandwiches, tamaños, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Nada se sabe de ella; pero en cambio se sabe mucho de

EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden Cocinas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos. se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar de trabajos en los ramos de

ARMARIA--HERRERIA--FONTANERIA Y HOJALATERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

Tip. COSTARRICENSE.

LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR
Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE

VICENTE MONTERO C.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.—Esquina opuesta al Correo



A. Leiva y Ca.

ANTIGUA CASA ALFARO

SAN JOSÉ IMPORTADORES COSTA RICA

Gran surtido de mercaderías constantemente renovado.

Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA
MARCA ESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA
CAFE BENEFICIADO
COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETIN DE PATRIA

27 de julio de 1906.

RESURRECCION

NOVELA

POR

D. JOSE MARIA RIVAS GROOT

voces de flautas y gemidos de violas. Jenkins y Dulaurier se miran; reconocen la antigua música de Enghien, al borde del canal, la música que hacía soñar á Margot en las tardes de estío. Sólo que esa música está ahora impregnada de melancolía religiosa, pasa á transformarse en sintonía sagrada, con acentos de ternura mística, con dejos de tristeza y vibraciones de gemido. Y tras pausas de horror, tras silencios de muerte, brotan ecos del Miserere, solemnes de profundis, gitos, sollozos, imprecações, todo el dolor humano, todo el diálogo terrible del hombre con la muerte. Poco á poco, de entre ese conjunto de notas sombrias se va alzando una voz femenina que parece cantar en el alba, que parece entonar un himno de aurora, y hablar de inmortalidad, de resurrección y de esperanza...

Durante la sinfonía de Bumenthal los misioneros, "los mártires", como los llamábamos ya interior-

mente, se alinearon al pie del altar, sonrientes, llenos de una serenidad angusta.

—Ah, qué asunto para un cuadro... decía Jenkins, y entreabraba los párpados como para retener la forma, el color, la armonía de ese grupo sublime.

Enseguida se dió principio á la parte más conmovedora de la ceremonia. Todos los concurrentes, aquellos padres encorvados por la edad, aquellas madres sacudidas por la emoción, principiaron á desfilarse ante los misioneros para besarles los pies primero, desafiéndoles buen viaje, y luego las mejillas para manifestarles el amor fraternal y darles el ósculo de un adiós eterno. Cuando en el desfile llegaba una madre al sitio en que estaba su hijo, cuando un anciano estrechaba en sus brazos al joven que era la dicha de su casa, estallaban diálogos breves, sollozos, frases entrecortadas... ¡Querían decirse todavía tantas cosas, quedaban por

cambiar tantos afectos, y ya no podían, los instantes estaban contados, y se veían, se hablaban, se estrechaban en los brazos por la vez última... ¡Las lágrimas corrían de esos ojos cansados, quemaban las mejillas de las madres, se perdían entre las barbas de los viejos, mojaban las sotanas de los mártires. Todos los corazones estaban oprimidos, todas las gargantas anudadas por el dolor, todos los párpados mojados por un llanto que ningún esfuerzo podía reprimir.

Cuando llegó nuestra vez no vacilamos.

—Esto es verdaderamente grande, dijo el poeta.

—Vamos, dijo el pintor, y subió las gradas. Y todos tres íbamos inclinándonos ante esos hombres que simbolizaban el valor, la abnegación, el ideal, la fé, el martirio. De pronto ví á Jenkins, que nos precedía, detenerse, retroceder aterrado. La sorpresa, el espanto se reflejaban en sus pupilas.

Jenkins miró á derecha, á izquierda, apretó con ademán superticioso el brazo de Dulaurier. No sabía si retroceder ó avanzar ó caer de rodillas. ¿Qué causaba su asombro? Dulaurier y yo nos lanzamos hacia adelante, llenos de curiosidad, y á un tiempo nos detuvimos, temblamos, dejamos escapar un grito de sorpresa:

—¡Pablo!...

—¡Pablo!

Uno de los misioneros, envuelto por la penumbra del altar, levantó la cabeza, sonrió con sonrisa llena de dulzura enérgica, y nos estrechó en sus brazos de atleta. El marino estaba radiante de paz y tranquilidad interior. La luz que caía de la cúpula realzaba sus facciones con un sello augusto, hacía más hondas las cuencas de los ojos, más profunda la sombra de las pupilas.

—Amigot mío... ¿Me olvidarás?... ¿Ovidarán á Pablo? Yo era Saulo... Adiós, un abrazo, el último...

Hubo un instante de enternecimiento: por la primera y por la última vez ví dos lágrimas correr por la cara del marino. Volvió Pablo los ojos y vió al pintor

clavado en un mismo sitio, mudo, como herido por el rayo.

Los dos enemigos se miraron cara á cara, se contemplaron fijamente, sin palabras. Fueron momentos de angustia para los concurrentes. El marino prorrumpió.

—¡Jenkins aquí...? Ya le esperaba. Dios me lo envía. ¿Qué consuelo en esta hora suprema...! Amigo mío, olvidemos... Hermano mío, perdónemos... Un abrazo, perdón, olvido...

Pero Jenkins, lleno de respeto, no se atrevió á estrechar en sus brazos al misionero: puso ambas rodillas en tierra, dobló el cuello, extendió las manos, y con humildad, con recogimiento que enterneció á los concurrentes y los hizo estallar en sollozos, dejó un beso de amor y de paz en los pies del mártir cristiano.

LA BARCELONA
—DE—
ANTONIO MONTEALEGRE
NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

JARDINERIA JARDINERIA
EL PORVENIR

La Sabana Quinto Braghiroly

Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia. En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.
MARCA MICADO El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.
Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojó y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Esto No 270. Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc. cuyos productos podrá ofrecer á precios sumamente económicos, dando el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de la zona Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido ó indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José: á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente. Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y carifio.

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza. Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado. MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA 50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado

CONSULTAS De 8 á 10 a. m.— y de 1 á 3 p. m.